 Қазақ тілінде 42 әріп бар. (буквы в каз. яз. 42)
Қазақ тіліндегі дыбыстар 37: (звуков в каз. яз. 37)
 Дауысты (гласные) дыбыстардың жіктелуі (классификация)-12    
 (15  ё,я,ю – йо, йа, йу)
 Қазақ тілінде 9 тән дыбысы бар. Ә;Ө;Ү;Ұ;І;Қ;Ғ;Ң;Һ
( 9 специфических звуков)
[bookmark: _GoBack]Қазақ тілінде 4 жалғау бар:( 4 окончания)
1. Көптік жалғау
2. Тәуелдік жалғау
3. Жіктік жалғау
4. Септік жалғау










Көптік жалғау
Окончание множественного числа
Дауысты және 
үнді дауыссыз р, й, у
Ұяң және 
үнді л, м, н, ң
Қатаң және 
ұяң б,в, г, д
· лар,- лер
· дар, - дер
· тар, - тер
Мысалы: бала-лар,
                   үй-лер,
                   су-лар
мал –дар
нан-дар
сәбіздер
мектеп-тер
сынып-тар
үйрек-тер
Если перед им сущ. стоит число, то окончание көптік жалғау не добавляется
Мысалы алмалар – 5 алма








Тәуелдік жалғау
Окончания притяжательной формы
Есімдік 
Дауысты
Дауыссыз
Менің
-м
-ым,-ім
Сенің
-ң
-ың,ің
Сіздің
-ңыз,-ңіз
-ыңыз,-іңіз
Оның
-сы,-сі
-ы,-і
қ- ғ 
п-б
к-г
В притяжательной форме есть чередование согласных қ/ғ; к/г,п/б
Мысалы:сынып –сыныб – ым
                  мектеп – мектеб – і
                  құлақ – құлағ – ың
                  күрек – күрег - і








Жіктік жалғау
Личные окончания
есімдік
Дауысты, үнді дауыссыз
Ұяң з,ж
Қатаң, б, в, г, д
мен
-мын, -мін
-бын, -бін
-пын,-пін
сен
-сың         - сің
                                       -сыз,  - сіз 

сіз

ол










ЗНАТЬ!
Әріп-буква
Дыбыс- звук
Дауысты-гласный
Дауыссыз –согласный
Жуан –твердый
Жіңішке – мягкий
Сөз – слово
Буын – слог
Ұяң – звонкий
Үнді – сонорый( не парные согласные в русском языка  + ң)
Қатаң- глухой
Түбір- корень
Жұрнақ –суффикс
Жалғау – окончание
Тән дыбысы – специфический звук
Мысалы - например























Егер сөзде   а, о, ы, ұ жуан дауысты болса, жалғау (    ) мен жұрнақ ( )жуан болады, қ, ғ тән дыбыстарын жазамыз. 
Если в слове есть твердые гласные а, о, ы, ұ, то слово твердое (     )  и () твердое и пишутся специфические звуки қ, ғ 

Егер сөзде   ә ,ө, і, ү, е жіңішке дауысты болса, жалғау (    ) мен жұрнақ () жіңішке  болады, к, г тән дыбыстарын жазамыз. 
Если в слове есть мягкие гласные  ә, ө, і,ү, е, то слово мягкое (     )  и () мягкое и пишутся буквы к, г 

ь,ъ белгілері дыбыс қатарына жатпайды. Бұлар қазақ тілінде орыс тілінен енген сөздерде ғана жазылады.Мысалы: фильм, руль, асфальт, Гоголь, коньки, пальто.
В казахском языке нет мягкого знака и твердого знака, только русские слова которые   не переводится на казахский язык 
Окончания и суффиксы прибавляются к конечному звуку корня
Если слово смешенное т. е.  в слове твердые и мягкие гласные, то смотрим на последний слог
Мысалы: мұғалім –ге , кітап – қав казахском языке нужно произносить ту согласнуили гласную, потому что имеют другое значение слов
Мысалы ақ-белый, оқ- пуля,ат- конь, от – огонь ол –он, она ал – возьми, қыз- девочка, қыс –зима,қаз- гусь, қас- бровь
В отличие от русского языка звук О в безударных слогах всегда произносится как О
Ораз ,а не Араз; от, а не ат; отыр, а не атыр; ол, а не ал;Олжас, а не Алжас









Классификация гласных и согласных
Тілдің қатысына қарай
(по положению 
языка)
Еріннің қатысына қарай
(по участию губ)
Жақтың қатысына қарай
 ( по степени раскрытия рта)
Жуан
(твердые)
Жіңішке
(мягкие)
Еріндік
(губные)
Езулік
(негубные)
Ашық
(широкие)
Қысаң
(узкие)
а, о, ы, ұ, у
ә, ө, ү, 
і, е, и
о, ө, ұ, ү, у
а, ә, е, 
ы, і,и
а, ә, о, ө, е
ұ, ү, у, ы, і, и
    Ұяң дауыссыз
(звонкие)
Үнді дауыссыз
(сонорные)
Қатаң дауыссыз
(глухие)
б, в, г, ғ, д, ж, з
й, л, м, н, ң, р, у
К, қ, х,ц, п, ф, т, с, ш, щ, ч,һ
Дауысты –гласная 
Дауыссыз - согласная










Классификация гласных и согласных
Тілдің қатысына қарай
(по положению 
языка)
Еріннің қатысына қарай
(по участию губ)
Жақтың қатысына қарай
 ( по степени раскрытия рта)
Жуан
(твердые)
Жіңішке
(мягкие)
Еріндік
(губные)
Езулік
(негубные)
Ашық
(широкие)
Қысаң
(узкие)
а, о, ы, ұ, у
ә, ө, ү, 
і, е, и
о, ө, ұ, ү, у
а, ә, е, 
ы, і,и
а, ә, о, ө, е
ұ, ү, у, ы, і, и
    Ұяң дауыссыз
(звонкие)
Үнді дауыссыз
(сонорные)
Қатаң дауыссыз
(глухие)
б, в, г, ғ, д, ж, з
й, л, м, н, ң, р, у
К, қ, х,ц, п, ф, т, с, ш, щ, ч,һ
Дауысты –гласная 
Дауыссыз - согласная


Классификация гласных и согласных
	Тілдің қатысына қарай
(по положению 
языка)
	Еріннің қатысына қарай
(по участию губ)
	Жақтың қатысына қарай
 ( по степени раскрытия рта)

	Жуан
(твердые)
	Жіңішке
(мягкие)
	Еріндік
(губные)
	Езулік
(негубные)
	Ашық
(широкие)
	Қысаң
(узкие)

	а, о, ы, ұ, у
	ә, ө, ү, 
і, е, и
	о, ө, ұ, ү, у
	а, ә, е, 
ы, і,и
	а, ә, о, ө, е
	ұ, ү, у, ы, і, и

	    Ұяң дауыссыз
(звонкие)
	Үнді дауыссыз
(сонорные)
	Қатаң дауыссыз
(глухие)

	б, в, г, ғ, д, ж, з
	й, л, м, н, ң, р, у
	К, қ, х,ц, п, ф, т, с, ш, щ, ч,һ



Дауысты –гласная 
Дауыссыз - согласная





Слог-Буын
В казахском языке различают три вида слога:
1.	АШЫҚ БУЫН (открытый слог)-который состоит из одной гласной, 
 а также слог, который начинается с согласной буквы и заканчивается гласной: 
                          а+ға, ба+ла, ке+ме, ә+же.

2.	ТҰЙЫҚ БУЫН (полузакрытый слог) – который начинается с гласной буквы и заканчивается согласной: от, айт, өт, ант

3.	БІТЕУ БУЫН (Закрытый слог)- который начинается согласной и заканчивается согласной: қант, мектеп, гүл,көз

УДАРЕНИЕ- специфика казахского языка касается и ударения.
 В казахском языке место ударения постоянное последний слог слова: 

В казахском языке 4 вида окончаний 
(Личные, притяжательные, окончания множественного числа, падежные окончания).
В казахском языке отсутствуют приставки.














Тәуелдік жалғау (притяжателтные окончания)
· Жекеше түрі (ед. числе)
Көпше түрі (множ. числе)
Дауысты дыбыстан соң
 (после гласных)
кроме у,ю,и
Дауыссыз дыбыстан соң
 (после согласных и гласных у,ю,и)

Дауысты дыбыстан соң
 (после гласных)
кроме у,ю,и
Дауыссыз дыбыстан соң
 (после согласных  и гласных у,ю, и)
I Менің -м
I Менің –ім, -ым
I Біздің –міз,-мыз
-іміз, -ымыз

II Сенің -ң
II Сіздің –ңіз, -ңыз

II Сенің –ің, -ың
II Сіздің –іңіз, -ыңыз
                    (Көптік жалғау –множ. Оконч)
II Сендердің –лар-лер-дар-дер-тар-тер +  -ің, -ың
II Сіздердің  -лар-лер-дар-дер-тар-тер + -іңіз, ыңыз                                     
III Оның –сі,-сы
III Оның –і,-ы
III Олардың –сі,-сы
-і, -ы






Нақ осы шақ Настоящее время (сложная форма)
Нақ осы шақ образуется при помощи основного и вспомогательного глаголовосновной глагол образуется путем прибавления к корню глагола суффиксов –ып/-іп/-п
-если корень оканчивается на согласный- -ып/іп Мысалы: жаз-ып;кел –іп
-если корень оканчивается на гласный- -пМысалы сөйле-п, ойна-п
Вспомогательный глаголы отыр, тұр, жатыр, жүр с личными окончаниями
Единственное число
Множественное число
І Мен жаз+ып отыр+мын
Біз жаз+ып отыр+мыз
ІІСен жаз+ып отыр+сың
   Сіз жаз+ып отыр+сыз
Сендер жаз+ып отыр+сыңдар
Сіздер жаз+ып отыр+сыздар
ІІІ Ол жаз+ып отыр
Олар жаз+ып отыр


Келер  шақ. Будущее время
Келер  шақ образуется путем прибавления к корню глагола суффиксов –а/-е/-й, за которыми следуют личные окончания
-если корень оканчивается на согласный- -а/е  Мысалы: жаз-а;кел –е
-если корень оканчивается на гласный- -й Мысалы сөйле-й, ойна-й
  Единственное число
   Множественное число
 І Мен жаз+а+мын
  Біз жаз+а+мыз
  ІІСен жаз+а+сың
   Сіз жаз+а+сыз
  Сендер жаз+а+сыңдар
  Сіздер жаз+а+сыздар
 ІІІ Ол жаз+а+ды
  Олар жаз+а+ды






Бұйрық рай. Повелительное наклонение
Повелительная форма І лица Мен единственного  лица образуется путем присоединения к корню глагола окончаний-йын/-йін(после гласных) и –айын/-ейін (после согласных)
Во множественном числе І лица Мен приобретает окончания –йық/-йік(после гласных) и –айық/ейік (после согласных)
Единственное число
Множественное число
Мен После гласных- -йын/йін
Ойла +йын, биле+йін
Біз После гласных - -йық/-йік
Ойла+йық,биле+йік
После согласных - -айын\-ейін
Отыр+айын, іш+ейін
После согласных – айық/-ейік
Отыр+айық,іш+ейік
Форма ІІ лица Сен ( ед числа )повелительного наклонения образуется путем отбрасывания суффикса –у от исходной формы Мысалы: ойнау- ойна;жазу –жаз
Сен оқы. Сен жаз. Сен қайтала. Сен айт.
Повелительная форма ІІ лица (множественного лица)образуется путем присоединения к корню глагола окончаний-ңдар/-ңдер (после гласных)    и –ыңдар/-іңдер(после согласных)
Мысалы:Сендер ойла+ңдар «думайте», Сендер биле+ңдер «танцуйте»,Сендер отыр+ыңдар «садитесь», Сендер іш+іңдер «пейте»
Вежливая форма Сіз в единственном числе образуется путем присоединенияк корню глагола окончаний-ңыз/ңіз(после гласных) и –ыңыз/іңіз( после согласных).
Мысалы: Сіз ойла+ңыз «думайте» Сіз  биле+ңіз «танцуйте»
Во множестенном числе вежливая форма Сіздер приобретает окончания-ңыздар/-ңіздер( после гласных) и –ыңыздар/-іңіздер( после согласных)
Мысалы:Сіздер ойла+ңыздар. Сіздер отыр+ыңыздар. Сіздер іш+іңіздер
Повелительное наклонения ІІІ лица Ол ед.числа и множ. числа  образуется при помощи суффиксов –сын/-сін к корню глагола и выражает просьбу,волю и приказ
После твердой основы
-сын
Ол айт+сын «пусть он скажет(-ут)»
Ол жап+сын «пусть закроет(-ют)
После мягкой основы
-сін
Ол күт+сін «пусть ждет (-ут)»
Ол жүр+сін «пусть ходит (-ят)»


































Қалау рай. Желательное наклонение
              Желательное наклонение образуется путем прибавления к корню глагола суффиксов –ғы/-гі, -қы/-кі, затем следуют личные окончания и вспомогательный глаголы келеді(для буд. вр),келді(прош. вр) и келіп отыр(для наст.вр)
Мысалы
 Менің теартға барғым келеді Мне хочется пойти в теарт(вообще)
Менің театрға барғым келіп тұр. Мне хочется пойти в театр(сейчас)
Менің теартға барғым келді Мне хочется пойти в театр.
Единственное числоЖекеше түрі
Множественное число Көпше түрі
І. Менің хат жаз+ғы+м келеді
І.   Біздің  жаз+ғы+мыз келеді
ІІ.Сенің хат жаз+ғы+ң келеді
    Сіздің  жаз+ғы+ңыз келеді
ІІ. Сендердің жаз+ғы+ң келеді
ІІ. Сіздердің  жаз+ғы+ңыз келеді
ІІІ. Ол жаз+ғы+сы келеді
ІІІ. Олардың  жаз+ғы+сы келеді





















                                             Жіктік жалғау (личное окончания)
· Жекеше түрі (ед.числе)
Көпше түрі (мн.числе)
I Мен   –мын,-мін  (после гласных, после    
                                    сонорных)
          -бын,-бін   (после звонких з,ж кроме         
                                      б,в,г,д)
           -пын,-пін  (после глухих, и звонких           
                                     б,в,г,д)
I Біз  –мыз,-міз  (после гласных, после    
                                    Сонорных  р, л,й,у)
          -быз,-біз   (после звонких з,ж   и     
                               сонорных      м,н,ң)
           -пыз,-піз  (после глухих, и звонких           
                                     б,в,г,д)
II Сен  -сың, -сің   независимо от конечного               
                                              звука
II Сіз   -сыз, -сіз   независимо от конечного                                                  
                                              звука
II Сендер  -сыңдар, -сіңдер   независимо                        от конечного звука
 II Сіздер   -сыздар, -сіздер   независимо от конечного  звука
III Ол   жалғау жоқ (нулевое окончания) 

III Олар  жалғау жоқ (нулевое окончания)  





















Варианты падежных окончаний (единственное число)
Септік жалғаулар
Падежи 
Септіктер 
вопросы
сұрақтар
Основа или корень оканчивается на конечный звук	


Гласный 
дауысты
Сонор-ный
Үнді 
у,й,р,л,ю
Сонор-
ные 
Үнді 
м, н, ң
Глухие
Қатаң
Және /и/
б, в,г, д 
Звонкие 
Ұяң 
Іж, ІІж
Тәуелдік
жалғау
ІІІж
Тәуелдік 
жалғау
Атау 
септік
Кім?
Не?
-
-
-
-
-
-

-
Ілік 
септік
Кімнің?
ненің?
-нің
-ның
- дің
- дың
- ның
- нің
- тың
- тің
- дың
- дің
- ның
- нің
- ның
- нің
Барыс 
септік
Кімге?
Неге?
-ге
- ға
-ге
- ға
-ге
- ға
-ке
- қа
-ге
- ға
- е
- а
-на
- не
Табыс 
септік
Кімді?
Нені?
- ні
- ны
- ді
- ды
- ді
- ды
- ті
- ты
- ді
- ды
- ді
- ды
- н

Жатыс септік
Кімде?
Неде? Қайда?
- да
- де
- да
- де
- да
- де
- та
- те
- да
- де
- да
- де
- нда
- нде
Шығыс септік
Кімнен?
Неден?
- дан
- ден
- дан
- ден
- нан
- нен
- тан
- тен
- дан
- ден
- нан
- нен
- нан
- нен
Көмектес септік
Кіммен?
Немен?
-мен
-мен
-мен
-пен
-бен
-мен
-мен

Атау септікте жалғау жоқ




























Өткен шақ. Прошедшее время
Өткен шақ образуется при помощи путем прибавления к корню глагола суффиксов –ды/-ді/-ты/-ті и личных окончаний:-м,-ң,-ңыз,-ңіз,-қ,-к,--ңдер,-ңдар,-ңыздар,-ңіздер
-если корень оканчивается на гласные и звонкие и сонорные согласные- -ды/ді Мысалы: жаз-ды;кел –ді
-если корень оканчивается на глухой согласный- -ты/ті 
Мысалы: аш-ты,іш- ті
Единственное число
Множественное число
І Мен жаз+ды+м
Біз жаз+ды+қ
ІІСен жаз+ды+ң
   Сіз жаз+ды+ңыз
Сендер жаз+ды+ңдар
Сіздер жаз+ды+ңыздар
ІІІ Ол жаз+ды
Олар жаз+ды







Етістіктің райлары. (Категории наклонений)
В казахском языке имеется 4 вида наклонений:ашық  рай,бұйрық рай, шартты рай, қалау рай
Ашық рай обозначает реальное дейстие в настоящем, прошедшем и будущем времени
Шартты рай(условное наклонение) обозначает действие, являющееся условием для совершения другого действия. Условное наклонение в казахском языке образуется путем присоединения суффиксов-са/-сек корню глагола, а затем личных окончании
Единственное число
Множественное число
І Мен жаз+са+м
Біз жаз+са+қ
ІІСен жаз+са+ң
   Сіз жаз+са+ңыз
Сендер жаз+са+ңдар
Сіздер жаз+са+ңыздар
ІІІ Ол жаз+са
Олар жаз+са















